

## **GESTIÓN SOCIAL PARA UN HÁBITAT SUSTENTABLE. PROYECTO SANEAMIENTO RIO GUAIRE.**

MSc. Maria Eugenia Collell S.

[Enlace para video.](#)

Charla para la asignatura Teorías Urbanas del Doctorado en Urbanismo, del IU de la FAU, UCV.

Diciembre 2021

El momento es propicio para indagar un poco más que sobre la problemática ambiental y la crisis de nuestras ciudades, es preciso comprender nuestra labor como arquitectos y diseñadores urbanos no solo en el diseño de formas de vida y de hábitat, sino en por qué debemos influir en la gestión de la producción social del hábitat, para buscar posibles soluciones a la crisis civilizatoria y que las mismas sean sustentables.

Muy someramente abordaré la importancia de incorporar la metodología cualitativa basada Enel episteme de la crítica-ética dialéctica para acercarnos a nuestra realidad urbana conflictiva con una visión global, socialmente construida, localizada y ejemplificada en el caso de estudio.

Hablaré de una breve conceptualización de la gestión social para un hábitat sustentable.

Hare un breve abordaje del caso de estudio: Proyecto Saneamiento del Rio Guaire entre los años 2005-2014, ya que estuve involucrada desde el principio en la formulación del proyecto como parte del equipo de Proyectos Conarkes, C.A.

Por último, como proceso crítico-ético dialéctico más que conclusiones la intención es dejar reflexiones que abran el camino para seguir dialogando y aportando en la búsqueda de soluciones posibles para la supervivencia de nuestra América.

El pensamiento crítico, más allá de Heidegger, Adorno y Habermas trasciende la modernidad con Dussel (1998) en la fundamentación de un pensamiento crítico transmoderno, que implica a la crítica ética en una relación dialéctica, para pensar el hábitat como sujeto-objeto integral y contenedor de los procesos de reproducción de la vida. Esto nos lleva a plantear una ética de la responsabilidad solidaria, por el bien común, El principio ético asume la construcción de un marco epistémico-teórico en materia de hábitat, gestión y sustentabilidad con la intención de delinear una nueva interpretación y una postura crítica en torno a la forma de pensar el hábitat, referido no solo a lo urbano, sino más allá. Se trata de una indagación hipotética sobre cómo la gestión social del hábitat sustentable puede influenciar la solución a los problemas medioambientales de las ciudades latinoamericanas del siglo XXI.

Gestión, hábitat y sustentabilidad son definiciones utilizadas con frecuencia en el ejercicio técnico y académico cotidiano para intervenir en la producción del espacio urbano. La gestión, como lo señala Rauseo (2017), en la reproducción del espacio urbano es la que

sostiene el modo de producción dominante: en este caso el capitalismo. Es decir, la posición del espacio urbano producido y reproducido por el capitalismo tiene una condición única basada en la producción, distribución, cambio y consumo de forma diferenciada. De ahí parte la complejidad de nuestra realidad.

Si consideramos la gestión como un conjunto sistemático y ordenado de propuestas en función de un sistema de valores y una serie de recursos desplegados en razón de las características de una situación determinada, se puede pensar en los procesos de construcción de la ciudad con derechos, deberes y aportes de agentes y actores.

Reconocemos así los procesos de gestión social, donde los agentes y actores presionan la producción y la reproducción de los espacios físicos y no físicos del habitar, entendiendo la dialéctica de los procesos de producción como la base fundamental de la materialización de la urbanización formal y no formal, en el caso venezolano en el siglo XX.

La propuesta para una gestión social del hábitat eficiente, toma de base los componentes del modelo teórico del sistema hábitat-habitar-habitante de Sánchez (2009) y los reconfigura en: el lugar, patrones de vida social y la identidad del ser. Las interrelaciones no lineales que se generan entre los aspectos de cada componente, configuran, crean y recrean formas de participación protagónica, organización social y soberanía ambiental que, a través de las relaciones entre sociedad, intencionalidad y la auto organización dan al hábitat cualidades únicas.

La definición de hábitat contiene un modo de pensar el mundo, en el mundo y de construirlo dentro de un contexto interpretativo. Es un proceso y no un producto, por tanto, lo identificamos como un sujeto a ser comprendido por otro sujeto que es parte de él. Un sujeto que autogestiona y cogestiona sus continuos cambios y modifica radicalmente los modos de vida de los sujetos que lo habitan. Es imperativo considerar al hábitat en la gestión como un agente dentro del proceso creativo en la producción social del mismo.

La conceptualización de la Sustentabilidad del Hábitat se propone como la búsqueda de alternativas innovadoras creativas, integrales y endógenas a las problemáticas ambientales, sociales, institucionales y de producción para la vida, a través de las interrelaciones de los componentes del hábitat, con el enfoque central en la gestión del ser humano, generando el espacio-tiempo para la participación protagónica, la organización social y el desarrollo de la soberanía ambiental. La sustentabilidad del hábitat es soportada por las dimensiones de interculturalidad, la corresponsabilidad ética social y la economía política, a un mismo nivel de relaciones.

En mayo 2005, El ingeniero Hidráulico Eduardo Martínez, se acerca a Proyectos Conarkes, por haber desarrollado una metodología de abordaje de los proyectos de habilitación física de zonas de barrios desde 1999 integral, donde las comunidades eran parte del proceso de conceptualización y diseño de los planes y proyectos definidos. La idea era innovar con esa

metodología en la propuesta del proyecto de saneamiento del río Guaire que se estaba formulando para el ministerio de ambiente, en aquel momento a cargo de Jackelin Farias.

Objetivos específicos:

Realizar el Diagnóstico Hidráulico de cada sub-cuenca, que fundamente los Proyectos de Ingeniería de Detalle y la ejecución de las obras de los Colectores Principales y Secundarios requeridos para las Redes de Recolección de Aguas Servidas y Aguas de Lluvia, así como las soluciones de empotramiento a los Colectores Marginales existentes del río.

Realizar el diagnóstico urbano y los proyectos de ingeniería de detalle de las mejoras urbanas en el área de influencia inmediata del proyecto, restituyendo y/o acondicionando el espacio público y reconociendo las oportunidades espaciales que se presenten por las obras de saneamiento para la implantación de nuevos equipamientos.

Fortalecer la participación social y comunitaria para contribuir al saneamiento de la cuenca del Río Guaire en el marco de una gestión ambiental compartida, promoviendo el desarrollo organizativo, la participación ciudadana y la vinculación entre los diversos actores (comunidades, autoridades locales y sector privado).

Definir la visión estratégica del Proyecto de Saneamiento del Río Guaire, traducida en un Instrumento de Regulación Física y Legal que contemple un plan de acciones efectivas y eficaces, a fin de propiciar la sustentabilidad del saneamiento, rescate y vitalización del río y sus bordes urbanos como eje estructurador e integrador de la ciudad.

El avance del proyecto fue impulsado por la voluntad política en los primeros años de forma continua en cuanto al apoyo y los recursos. Las mesas técnicas interinstitucionales eran el factor clave para la coordinación de obras y proyectos. Al principio hasta los alcaldes asistían, terminaron enviando casi que a los porteros de las alcaldías 5.

Hoy, después de analizar diversos factores, uno que considero clave en el desvanecimiento del proyecto fue la discontinuidad política administrativa, ya que los intereses de los políticos protagonistas no siempre están alineados y a favor de su reconocimiento.

La visión multidimensional del concepto de gestión social para un hábitat sustentable presentado, propone una alternativa para la construcción de la “nueva normalidad” basado en valores éticos socio-ambientales y sobre todo en los valores humanos, enmarcados en el derecho humano a una vida digna, con calidad de vida y sobre todo, en el perfeccionamiento de las capacidades individuales para viabilizar acciones colectivas en favor de una nueva propuesta de modelo de desarrollo sustentable: un modelo humanista, biocéntrico y ambientalista.

La construcción colectiva del territorio se debe abordar desde la corresponsabilidad de los agentes y actores comprometidos. Apuntamos a sociedades fuertes y gobiernos

fortalecidos, con capacidad de asumir los cambios fundamentales para la prosperidad de la vida en nuestra América.